

seinem Tod am 23. August 2003 in Göteborg lebte.

Nach einer halbjährigen KZ- Haft floh er 1933 nach Holland und ging von dort im Juli 1936 nach Spanien.

Der Film begleitet den Wuppertaler Anarchosyndikalisten Helmut Kirschey 1989 auf eine Erinnerungsfahrt nach Spanien an die Stätten seines damaligen Aufenthaltes, wo er aktiv als Milizionär der anarchistischen Kolonne Durruti an den Kämpfen des Bürgerkriegs zwischen 1936 und 1939 teilnahm.

**DER EINTRITT ZUR AUSSTELLUNG, ZU DEN VORTRÄGEN UND FILMVORFÜHRUNGEN IST FREI.**

**WENN IHR SONDERÖFFNUNGSZEITEN FÜR DIE AUSSTELLUNG BRAUCHT (FÜR SCHULKLASSEN O.Ä.), WENDET EUCH GERNE AN UNS: A-INI-OG@IMMERDA.CH**

Auszug aus dem Selbstverständnis der Anarchistischen Initiative Ortenau:

### **WER SIND WIR?**

Wir sind Menschen, die in einer Gesellschaft ohne Gewalt und Herrschaft leben wollen. Die Tatsache, dass die Welt derzeit weit von diesen Idealen entfernt ist, ist der Grund dafür, dass viele von uns sich seit Jahren in verschiedenen Zusammenhängen und Kämpfen engagiert haben und wir uns nun seit Winter 2013 in der Anarchistischen Initiative Ortenau organisieren.

### **WAS WOLLEN WIR NICHT? WAS WOLLEN WIR?**

Als Anarchist\*innen lehnen wir Herrschaft von Menschen über Menschen ab. Diese zieht sich durch alle Lebensbereiche, Staaten und Gesellschaften, durch Kindheit, Bildung, Lohnarbeit hin bis zum Tod. Sie bringt all die Unterdrückungsformen mit sich, die wir überall jederzeit miterleben müssen: Sexismus, Homophobie, Rassismus, Antisemitismus, Nationalismus, Umweltzerstörung, Armut und Hunger.

Kapitalismus ist eine der stärksten Formen von Herrschaft. Der ihm inwohnende Zwang zu Profit und Wachstum zerstört die Natur, quält und tötet Milliarden von Lebewesen und droht das Leben auf der Erde u.a. durch den Klimawandel für zukünftige Generationen unmöglich zu machen. [...]

Dagegen setzen wir eine hierarchiefreie Gesellschaft, in der alle Menschen nach ihren Bedürfnissen leben können. Wir bevorzugen ein solidarisches Miteinander, ohne Zwang zum Funktionieren, das dem Individuum die Freiheit lässt, immer ja oder nein sagen zu können, ohne dass diese an unveränderliche Bedingungen oder Regeln geknüpft wäre. [...]

Wir verstehen uns als offene Initiative und freuen uns über Gleichgesinnte und Interessierte, die zu uns stoßen wollen.

Anarchistische Initiative Ortenau | a-ini-og@immerda.ch | aiog.noblogs.org

80 Jahre Spanischer Bürgerkrieg und Soziale Revolution

**"HIER, IN UNSEREM HERZEN, TRAGEN WIR EINE NEUE WELT. JETZT, IN DIESEM AUGENBLICK, WÄCHST DIESE WELT."**

Buenaventura Durruti (1896 - 1936)

**Ausstellung "Pueblo en armas"**

**Vorträge und Diskussionen**

**Filme**

**Die Ausstellung und alle Veranstaltungen finden statt im Linken Zentrum R12, Rammersweierstraße 12, Offenburg.**

**Veranstaltet von der Anarchistischen Initiative Ortenau  
a-ini-og@immerda.ch | aiog.noblogs.org**

Dass vor 80 Jahren, im Juli 1936, in Spanien ein Bürgerkrieg ausbrach, der in die Jahrzehnte währende faschistische Diktatur unter Franco mündete, wissen viele Menschen. Dass sich parallel dazu eine Soziale Revolution ereignete, ist hingegen den wenigsten bekannt. Millionen Menschen agitierten, kämpften und arbeiteten für eine befreite Gesellschaft: Befreit von der Herrschaft der Kirche, des Militärs, der Regierung und des Kapitals.

Wir wollen mit der Ausstellung, den Vorträgen und den Filmen genauer hinschauen: Wie kam es zum Bürgerkrieg? Wie kam es, dass gerade in Spanien Millionen Menschen von anarchistischen Ideen und Theorien begeistert waren und diese in großen Teilen des Landes in die Praxis umsetzten? Und können wir aus der Betrachtung der Vergangenheit etwas für heute und morgen lernen?

Wir laden euch ein zu einer interessanten, ausführlichen Ausstellung, zwei ein- und weiterführenden Vorträgen und Diskussionen und drei Filmabenden.

## **MONTAG, 03.10.2016, 18 UHR**

### **VERNISSAGE DER AUSSTELLUNG "PUEBLO EN ARMAS" (VOLK IN WAFFEN).**

Musikalisch untermalt vom Arbeiter\*innenchor Achern-Bühl (ACAB).

Die Ausstellung „Pueblo en armas“ der gleichnamigen Autor\*innengruppe gibt auf 21 Bild- und Texttafeln einen Einblick in die Geschichte des Widerstandes gegen den Franco-Faschismus in Spanien von 1936 bis 1939.

In dieser Zeit entstanden zahlreiche politische Plakate von hohem künstlerischen Wert, von denen eine Auswahl die Ausstellung bereichert. Sie sind bis heute beispielgebend und teilweise stilprägend für linke und anarchistische Plakatkunst.

### **ÖFFNUNGSZEITEN DER AUSSTELLUNG VOM 05.10. BIS ZUM 23.11.2016:**

Montag 09 bis 12 Uhr  
Mittwoch 18 bis 21 Uhr  
Samstag 11 bis 16 Uhr

## **DIENSTAG, 04.10.2016, 19:30 UHR**

### **VORTRAG "DIE UTOPIE LEBEN! DER KURZE SOMMER DER ANARCHIE 1936"**

Trotz Faschismus, trotz Stalinismus und Bürgerkrieg setzten die Anarchist\*innen ihre Utopie einer solidarischen und freien Gesellschaft durch.

Ein Mitglied der Anarchistischen Gruppe Mannheim legt den Schwerpunkt seines Vortrags auf die Soziale Revolution, ohne den Rahmen, den tobenden Bürgerkrieg, zu vergessen. Ein Vortrag für Einsteiger\*innen.

## **MITTWOCH, 19.10.2016, 19:30 UHR**

### **FILM "UN PUEBLO EN ARMAS"**

Zwischen Juli 1936 und Mai 1937 entstanden die Aufnahmen zu diesem Film, die auch in vielen anderen Filmdokumenten dieser Zeit zu sehen sind. Der Film erschien zuerst 1937 in den USA unter dem Titel »Fury over Spain«. Nicht die Details des Krieges stehen hier im Vordergrund, sondern die soziale Revolution, von dem die Produktion des Films selbst ein Teil ist.

## **MITTWOCH, 09.11.2016, 19:30 UHR**

### **VORTRAG "DIE FAU - EINE ANARCHOSYNDIKALISTISCHE GEWERKSCHAFT"**

Die anarchosyndikalistische Gewerkschaft CNT war eine der wichtigsten und größten Organisationen, die sich am Widerstand gegen den faschistischen Putsch unter Franco und am Bürgerkrieg beteiligten. Aber schon Jahrzehnte davor leistete sie beachtliche Basisarbeit auf dem Land, in den Dörfern und in den Städten und konnte so die Ideen und Theorien des Anarchismus in Spanien verbreiten und den Boden für die Soziale Revolution bereiten.

Auch in Deutschland gibt es eine anarchosyndikalistische Gewerkschaft, die FAU, die Freie Arbeiter\*innen Union. Ein Mitglied der Ortsgruppe Freiburg erläutert uns, was Anarchosyndikalismus ist, was die FAU ist und wofür in Freiburg gekämpft wird.

## **SAMSTAG, 19.11.2016, 19 UHR**

### **FILM "DURRUTI IN DER SPANISCHEN REVOLUTION"**

Anhand von Originaldokumenten zeichnet Regisseur Paco Rios das Leben des Metallarbeiters und Anarchisten Buenaventura Durruti nach. Es kommt nicht nur Durruti selbst zu Wort, sondern ebenso seine Lebensgefährtin Emilienne Morin und zahlreiche andere Zeitgenoss\*innen. Kurzweilig komponiert bietet der Film einen anregenden ersten Einblick in die revolutionären Ereignisse vor 70 Jahren, in politische Ränke, die Zwänge des Krieges und Diskussionen in der Confederación Nacional del Trabajo (CNT) und der Federación Anarquista Ibérica (FAI).

## **SAMSTAG, 26.11.2016, 19 UHR**

### **FINISSAGE UND FILM "A LAS BARRICADAS"**

Heute beenden wir die Ausstellung feierlich und zeigen im Anschluss den Film "A las barricadas"

30 Wuppertaler Antifaschisten kämpften im spanischen Bürgerkrieg in der republikanischen Armee gegen (den späteren Diktator) Franco und die deutschen Nazi-Truppen. Einer der wenigen Überlebenden war Helmut Kirsche, der bis zu